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“大家好 ，我是蒋能杰 ，是拍片儿

的。”

在公众场合，蒋能杰习惯这样自我

介绍。拍公益纪录片十几年，蒋能杰并没

有把自己当成“导演”，而是更喜欢自称

“记录者”。

近日，独立电影人蒋能杰携他的纪

录片《村小的孩子》、剧情片《矮婆》先后

在湖南工业大学、市图书馆，与株洲影迷

见面。趁此机会，《株洲日报》记者对蒋能

杰进行了专访。

虽然定居广州已有多年，但是蒋能

杰的普通话依然带着湖南口音。他的作

品和本人一样朴素，早期的作品大多关

注家乡的故事和身边的人，近年来更多

投向弱势群体。

《村小的孩子》和《矮婆》聚焦山区留

守儿童，讲述了他的家乡邵阳市新宁县

山区留守儿童的故事。蒋能杰说，拍摄这

两部影片，是为了致敬他的童年，也为让

更多人关注乡村留守儿童，他们是一个

时代的缩影。

谈留守儿童：
用三部影片致敬童年

为什么关注留守儿童？“主要是熟

悉。”蒋能杰说，作家喜欢写身边熟悉的

人和事，拍纪录片也是一样。2009 年，他

刚刚大学毕业，当时就想着用影像来表

达，于是想到拍老家村里的孩子，不仅是

对他们比较了解，也很容易走近他们。

从 2009 年开始，他拍了家乡孩子们

十多年，从最早的纪录片《路》开始，到后

来让他名声大噪的纪录片《村小的孩

子》，以及后来的剧情片《矮婆》。“拍他

们，像是致敬自己的童年。”蒋能杰说，自

己也曾是留守儿童，爸妈在外面打工很

多年，长大以后发现，村里小学百分之七

十的孩子父母在外打工，他经历过的村

里孩子们又在经历，像是一个轮回，这也

让他有了表达欲，里面包含他对乡村教

育的思考。

这些关于留守儿童的电影中，也有

很多关于蒋能杰的童年往事。“因为我熟

悉这些故事，所以无论是纪录片还是剧

情片，尽管拍摄时间长达十多年，过程还

是比较轻松的。”蒋能杰说，很多人把《矮

婆》当纪录片观看，其实是一部剧情片，

当成什么片看不重要，重要的是故事能

触动到他们就可以。

蒋能杰十多年的拍摄，纪录了乡村

留守孩子的成长故事。他们是一群成长

过程没有享受太多的父爱、母爱的孩子，

爷爷奶奶大多是文盲又忙于农活，加上

教育资源分配的不公平，“寒门难出贵

子”就不怎么奇怪了。

蒋能杰说，作为一个影像工作者，会

用影像的方式去探讨留守儿童的未来。

蒋能杰相信，自己的影像是有价值的，

“多少年以后，回头再来看，我们乡村是

什么样的，乡村孩子接受的教育是什么

样的，大家都能通过我的影像看到。”

因 为 那 些 个 体 ，就 是 一 个 时 代 的

缩影。

谈纪录片拍摄：
创作者一定要有表达欲

从 2009 年大学毕业后，蒋能杰已经

拍摄了十多部影视作品，题材涉及留守

儿童、抗战老兵、心智障碍、尘肺病……

这些作品题材虽各不相同，但都聚焦公

益，记录真实，吸引了一批忠实观众。

谈及自己拍摄的初衷，蒋能杰说，作

为一名创作者，一定要有表达欲。他读书

的时候就很有表达欲，非常喜欢文学，不

过经常被退稿，文字可能并不适合他，但

表达除了文字还有影像。于是，他想到用

影像表达自己，哪怕他大学读的是工科

专业，却坚定自己今后的影视之路。

毕业后，靠着自己买的手持 DV，断

断续续拍出《路》《村小的孩子》等纪录

片，经济上的拮据导致拍摄过程艰难，但

自己坚持了下来。“《村小的孩子》给我带

来了很多很多。”蒋能杰说，这部片子至

今是他在豆瓣平台上评分最高的影片，

评分高达 8.8分，也让很多人认识了他。

蒋能杰认为，拍片子尤其是纪录片，

一定要对这个社会有反映，如果没有对

社会的责任感和使命感，拍出的东西也

会是不痛不痒的。拍纪录片不是拍马屁，

片子代表了你的态度。

纪录片本来就是很关注人与时代

的，如果纪录片创作者没有基本的人文

素养，也很难拍摄出一部好的作品。对于

有表达欲的年轻导演，蒋能杰建议多看

书，多关注社会，多思考，人的思想的深

度决定了他作品的深度。

蒋能杰也谈到自己的创作经历，他

认为自己的纪录片很草根，比较屌丝，主

要是费用预算有限，毕竟高大上的玩需

要很多钱，有钱有有钱的玩法，没钱有没

钱的玩法，费用会决定很多东西。

“作为创作者不仅要什么都会，还要

把事情做在‘前头’。”蒋能杰说，拍片子

之前一定要把剧本打磨好，可以从低成

本的小片开始，不要动不动弄大场景、大

制作，拍片子尤其是纪录片，关键是把故

事呈现出来，让事情来说话，给观众更多

的思考和解读空间。

蒋能杰说，纪录片虽然有它的社会

力量，但没有很多人想象的那么大，不能

想依靠一部纪录片去改变一个行业或者

社会。“我们只能作为一个纪录者发声，

让更多人去看见。一个社会问题被看见

就是改变的开始，所以看见很重要。”

谈生存：
电影只有传播，才有价值

“赚钱养片”“有正职工作之外，兼

职拍片”俨然是整个纪录片行业的常

态。蒋能杰从 2012 年起全职拍纪录片，

从拍摄、剪辑、后期、到字幕一人全包，

还要时不时承接商业影像拍摄维持生

存，能够坚持下来的理由大概是“情怀”

和“家乡”。

小众，自费拍摄，上映困难……这些

状态在纪录片导演、独立电影人中是颇

为常见的。毕竟独立电影在发展过程中

存在诸多问题：市场驱动力不够，艺术院

线、艺术影展的先天不足，独立电影人与

工业机制的矛盾，国内独立电影发行体

系的不健全、不专业……形成恶性循环。

与此同时，这几年短视频对纪录片

乃至独立电影冲击颇大。蒋能杰对记者

说，他自己的电影，能否收回成本都成问

题，而他却在某短视频平台上看到，有人

剪辑他的电影获得百万点击量。

蒋能杰说，市场对纪录片是存在一

些偏见的，观众的兴趣也没有培养起来，

创作纪录片确实很难获得太多的商业回

报，但它有它的价值。有些片子具有批判

精神和独立姿态，作品本身是很精彩的。

当然，近几年也有一定进步，有些纪录片

也于院线上映，票房反馈也很不错，但毕

竟是少数。

当然，蒋能杰并不排斥商业片，但也

要看“是否适合，自己能不能拍好”。他也

希望能更纯粹地拍电影，尽管拍摄时他

会尽量控制成本，但也能更自由地去创

作。其实，电影除了院线上映，也有其他

的观看途径，如果电影是真的好，观众看

过后会自发传播的，这对于导演而言就

足够了。

毕竟，电影只有传播，才有价值。

盼了四年，影迷们终于盼来了曹保

平导演的电影《涉过愤怒的海》。11 月 25

日，这部电影在全国院线上映，迅速拿下

票房冠军，首周票房接近 3 亿元。票房

“卖座”，口碑却呈现了两极分化：喜欢的

人盛赞为“今年国产片最佳”，吐槽的人

则直呼“烂片”。

“涉过争议的海”，笔者想浅谈一点

自己的看法。

冲着犯罪、悬疑等元素走进影院的

观众，或迟或早会失望。故事并不复杂，

黄渤饰演的渔民老金将女儿小娜送到日

本留学，不料小娜身中 17 刀失血过多而

死且生前曾遭多人侵害，为了揪出有重

大嫌疑的小娜的男友李苗苗，老金展开

了疯狂的“复仇”。

粗略划分，电影可分三个章节：小娜

惨死海外，老金锁定李苗苗，一路追踪回

国；老金为女“报仇”，景岚包庇儿子李苗

苗，两人对峙较量；最后，所有“谜底”

揭晓。

你看，嫌疑人很快就浮出了水面。李

苗苗杀或者没杀小娜，可能性各占一半。

但导演暂时搁置这个问题，转而集中火

力去刻画老金和景岚的斗智斗勇。这是

两个家庭为了各自子女的较量，双方在

地位、人脉及可调动的资源方面，差距悬

殊。在黄渤和周迅的精湛演绎下，这种较

量充满戏剧性，也惊心动魄。

微妙的是，老金和景岚更有诸多相

似之处。正如导演曹保平在接受采访时

所说，老金和景岚互为镜像。虽然身处贫

富不同阶层，但他们的婚姻与亲子关系

都是失败的。离婚之后，老金把女儿送到

日本留学，景岚则自己去到了海外。因为

涉及子女的惨剧，他们一再交锋，也都想

绕过警察达到自身目的。以惨剧为分水

岭，过去他们在子女成长中有多缺席，如

今他们就有多疯狂。

这种疯狂犹如电影中不断蓄势、最

终爆发的龙卷风，它让鱼群从天而降，让

车祸突如其来，让法外的行动在短暂挣

脱正常秩序的超现实中悄然完成，并在

风暴过境后讳莫如深。正是乘着这股混

沌原始的龙卷风，老金涉过了愤怒的海，

但海的彼岸有他想要的答案吗？

对这个问题，与电影同名的原著小

说，给出的回答是开放式的。小说发表于

2015年，作家老晃在原著里明确道出，冷

血无情的富二代李苗苗就是凶手。小说

结尾，老金用船载着李苗苗驶向日本，可

能是送他去接受法律制裁，也可能在海

上自己动手。

如果完全按照原著拍，不仅无法体

现改编的创造性，也会让电影和 2016 年

发生的“江歌案”变得雷同。作为电影第

一编剧，导演曹保平所做的一处原创性

改编，让作品内核发生质变，也引发了电

影上映后的最大争议。

争议点在于，曹保平的改编背离了

一些观众的预期。今天的不少网友或观

众，思维方式非黑即白，也被精准投喂了

过多“爽剧”“大尺度”类肤浅影像。他们

要代入主角立场，要高举正方大旗，上演

遇神杀神、遇佛杀佛的“延禧攻略”。但曹

保平偏不，他偏离“爽”的逻辑，将重心从

犯罪嫌疑转向了家庭伦理，最终调转枪

头击碎主角光环，把“罪与罚”放在了人

性深处。涉过愤怒的海，却发现“谜底”就

在出发的地方，一时之间谁都没法原谅

自己的愚笨和无能。

熟悉曹保平的影迷知道，身为北京

电影学院教授，他本就是一个非典型的

“学院派”。从早期电影《光荣的愤怒》，到

近些年的电影《烈日灼心》，他一部接一

部地拿出制作精良的电影，证明了自己

的眼界与水准。而更难得的是，他与时代

不隔，始终以不容忽视的“在场感”洞察

时世人心，并在可能的范围内抛出犀利

的问题。

或许很多人都没注意到，曹保平一

直有社会学层面的追求，并且从没收敛

他的野心。从《光荣的愤怒》对一个村庄

权力结构的剖析，到《狗十三》对青少年

在经受成人社会规训时的疼痛，他的视

野始终开阔，触角始终敏锐。某种意义

上，这部电影是曹保平对《狗十三》的延

续，当一些观众无限关心李苗苗杀没杀

小娜时，他想表达的重点或许是，这是两

个来自离异缺爱家庭的孩子的“致命邂

逅”。

平心而论，曹保平糅合犯罪类型片

和家庭伦理片的尝试，呈现在银幕上的

效果见仁见智，电影里的一些转场略显

断裂和突兀，也不是所有地方都经得起

推敲。但相比拿审查说事且吃相难看的

《坚如磐石》，同样是延迟上映并重新剪

辑，曹保平依然能做到关键的铺垫一个

都不缺。正因如此，电影的力道、积蓄的

情感较为连贯，黄渤饰演的老金也被塑

造得更加立体。

小娜学习日语的首尾呼应很巧妙，

也引人深思。初到日本，小娜在日语培训

课上练习用“喜欢”和“爱”来造句，她罗

列了一串喜欢的东西。日语老师告诉她，

喜欢是单向的，双向存在的情感才能使

用“爱”这个词。老师让她用“爱”来造句，

她几经迟疑，却一个句子都造不出来。即

便就在上一秒，老师已经举例，父母与子

女之间的感情，就可以用“爱”来表述。

这意味着，在小娜那里，从小到大，

双向流动与支撑的深层情感是“不存在”

的。爱的缺失如影随形，导致她一次次建

立亲密关系的失败。感觉不被爱，所以她

容易被别人的一点点示好所打动，容易

爱得极端并希望永远不打一点折扣，容

易贬低自己甚至走向自毁。结尾处的这

种揭示，解释了小娜为什么在生命的最

后几个小时，依然在一遍遍地重复着“我

喜欢”，也让这种重复变成了一种有力的

控诉。

这种控诉在告诉观众，涉过愤怒的

海也无益，问题的症结仍困在此岸。“涉

过愤怒的海”才发现自己可能也是“凶

手”之一，这是老金的后知后觉，悔不当

初。对小娜来说，跨越山海寻寻觅觅，最

终也走不出曾经那个狭窄的衣柜，这仿

佛才是悲剧发生的根源。

我们怎样做父亲？好多年前，鲁迅先

生问过这个问题，今天我们依然在问。

旧体诗的“新”传统
——评刘克胤新书《自得集》

郭 亮

诗是文学的最高表现形式，是用最凝练的语言来表达最

为丰富的个人情感，天然的，字里行间承载着巨量的信息。所

以，我们读旧体诗的时候，如果不是课本上学过，或者家喻户

晓、耳熟能详的名句，很多时候都会觉得晦涩难懂——盖因旧

体诗惯用典故，往往数字就囊括巨大的信息量，非熟谙古典文

学常识者，理解起来难免感觉吃力，亦抓不到表达的重点。

但是，也有例外，有个成语叫老妪能解，说的是白居易写

诗，写出来后就喊个老太太，念给她听，老太太说听得懂，这

才誊录下来。所以，白居易的诗，包括后来的刘禹锡新乐府、

竹枝词系列，大概走的都是这一路，少用甚至不用典故，妇孺

可解，通俗易懂，这是旧体诗的另外一个脉络。

新文化运动兴起，代表旧文化的旧体诗也逐步走向没

落。但是，旧体诗还是有人写，一类是受过良好旧式教育、自

小就熟读四书五经的旧文人，写旧体诗是日常功课，就跟骑

自行车一样，学会了，就一辈子忘不掉。很多新文化运动时期

的文学名家，都是写旧体诗的高手，像郁达夫的“曾因酒醉鞭

名马，生怕情多累美人”，还有鲁迅的“横眉冷对千夫指，俯首

甘为孺子牛”，以及我们熟悉的毛主席的“千村薜荔人遗矢，

万户萧疏鬼唱歌”，都是传诵一时的名句；再一类就是政治需

要了，典型的就是上世纪五六十年代的“诗歌大跃进”运动，

一些大呼政治口号甚至民间顺口溜形式的四六句子以“诗”

的名义堂而皇之登上国家级的文学刊物上……

时间迁延到近些年，随着最后一批受过完整旧式教育的

老人逐渐离世，旧体诗这一文学形式的道路也走得越来越逼

仄，除了那些大呼政治口号的“老干体”外（事实上，这玩意儿

能否称之为“诗”，在我看来，是要打个大大的问号的），多数

旧体诗写作者受限于严苛的表现形式，寻章摘句力求严丝合

缝，虽则平仄得当、格律谨严，通篇读来却全无生趣，更无个

人情感流露。即有，亦不外伤春悲秋、自怜自艾的个人感怀，

格局自然卑下且无聊。所以，当我收到诗人刘克胤旧体诗集

《自得集》并粗略一读后，我很有些意外，当下写旧体诗，又能

不脱前述弊端之窠臼，确乎是少见的。

刘克胤是以新诗名世的，曾参加过《诗刊》第二十四届青

春诗会，出版有《城市管弦》《无名烈士墓前》《刘克胤诗选》

《真实的声音》等多部现代诗歌诗集，俱有影响。近十年来专

攻旧体诗，乃有此部《自得集》。

《自得集》形式多样，五言七言，律诗绝句，古风杂咏，皆

信手拈来，题材更是包罗万象，写景状物，怀古记事，在在皆

有。难能可贵的是，这些题材、形式多样的旧体诗作，始终不

脱一难得的“真”字。

“真”者，真我、真情、真趣之谓也。如《杂咏》（五十四首），

皆惯常所见之景（事），绝句咏之，却有独到之旨趣——“有口

不能言，搔首复搓手。急出一身汗，面赤似中酒（《观棋》）”，观

棋人之窘急情状，如在目前；“雨过江流急，山青何处鸠。空庭

茶一罐，风起似惊秋（《雨后》）”，雨后即景，纯白描手法，自生

闲适之意，可入摩诘画境；“风高近岁暮，天冷要柴烧。坐等无

良策，清宵磨快刀（《林叟》）”，亦用白描之法，寥寥数字，勾勒

出山居民家预备过冬的劳动场景，大有明清小品意趣——再

如《画像》（组诗），诗序曰“为贪欲者留照，为后继者提醒”，其

一“自甘为窃贼，同道皆同调。昼夜奈烦煎，得手还一笑”，写

贪官贪腐得手后的潇洒自得；其二“暗里岂无算，神前亦假

面。明知是深渊，欲罢还复念”，状贪官欲罢不能之貌；其三

“六月走火龙，梦中犹喊冷。微风入户来，夜半复惊醒”，则写

其虑东窗事发而心惊胆战之状；其四“一朝落囹圄，哭生还哭

死。羁鸟号长夜，何似哀之子”，锒铛入狱，哀戚恸哭，可怜复

可恨，早知今日，又何必当初呢？短短四首五言绝句，将贪官

欣然、犹豫、惊恐、绝望的心态描摹得淋漓尽致，手握权柄者

读之，能不警醒？

或许是因为职业的原因，相比上述小品意味浓厚的隽永

诗篇，我更喜诗集中那些描摹广阔社会生活画面或者针对时

事新闻所发的感慨。如“难求富而贵，怎奈弱还贫。漫漫云山

路，乡思泪满襟（《打工》）”，写进城务工人员进退两难的窘

境，是以青春和劳力助力整个国家经济腾飞的广大农民工的

真实写照；又如“讨薪如顶罪，欠账反抡拳。拼死亦何奈，还生

且自怜（《讨薪》）”，写农民工讨薪之难，大有杜甫笔下“三吏”

“三别”之“诗史”况味；再如《矿难》诗，写某地矿难瞒报之情，

有“些小州县吏，报喜不报丧。睁眼说瞎话，公然昧天良。八个

暂且瞒，九人算重伤。传媒亦配合，知情勿声张”句，熟知当年

矿难频仍时地方政府操作手法者，当知刻画之精当；还有写

城市街头卖艺者苦辛的《卖艺》诗，“过客匆匆不经眼，飘萍无

奈有谁怜。街头卖艺餐风露，桥下栖身避暑寒”，辛劳一日，所

得无几，对底层民众的苦难怜惜之情，跃然纸上……凡此种

种，皆以极平实浅显的语言缓缓叙来，世风世情，皆在其中，

若干年后，亦是彼时野史笔记之一种，可补正史之不足。

中国传统文化，讲究蕴藉、含蓄之美，情感是内敛的，诗

的本质就是把这种情感隐晦地表达出来，让人读了之后有回

味。以此观之，刘克胤老师的旧体诗可以说是承继了白居易

“老妪能解”的传统，少用典，甚至不用典，通俗易懂，每个人

都看得懂，但是又跳出了现在所流行的尽是空话套话的老干

体的窠臼，文字背后有情感，含蓄的，蕴藉的，闲时读上三五

篇，自会慢慢体悟出来。

独立电影人蒋能杰：

“影像里的个体，
是一个时代的缩影”

温 琳

蒋能杰简介：
祖籍湖南，常住

广州，独立制片人、公

益导演，棉花沙影像

工作室、棉花沙图书

屋创始人。湖南好人、

凤凰行动者联盟十大

公益人物奖。创作的

题 材 有 关 注 留 守 儿

童 、抗 战 老 兵 、尘 肺

病、心智障碍等群体。

代表作有：《村小的孩

子》《矿民、马夫、尘肺

病》《龙老》《将军的卫

士》《矮婆》。作品入围

上海国际电影节、华

沙国际电影节、北京

国际电影节等国内外

影展。

专访

影评

《涉过愤怒的海》：
症结仍困在此岸

李 军

诗评


